
GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS

Ata

                                            ATA DA QUARTA REUNIÃO ORDINÁRIA DE DOIS MIL E
VINTE E QUATRO DO CONSELHO CURADOR DA FUNDAÇÃO DE AMPARO À
PESQUISA DO ESTADO DE MINAS GERAIS

 

No dia quatorze de maio do ano de dois mil e vinte e quatro, às quatorze horas e sete minutos,
iniciou-se a quarta reunião ordinária de 2024 do Conselho Curador na modalidade virtual, presentes a
Presidente do Conselho Curador, Júnia Guimarães Mourão Cioffi, os Conselheiros; Carlos Henrique de
Carvalho; Eduardo Seiti Gomide Mizubuti; Guilherme da Cunha Andrade; Juliana Guimarães Laguna;
Luciano José Pereira; Sérgio Francisco de Aquino; Wagner de Paulo Santiago e convidados: Carlos Arruda,
Presidente da FAPEMIG; Camila Fernanda Parrela, Chefe de Gabinete; Camila Pereira de Oliveira Ribeiro,
Diretora de Planejamento, Gestão e Finanças e Marcelo Gomes Speziali, Diretor de Ciência, Tecnologia e
Inovação; Cynthia Mendonça Barbosa, Assessora Técnica de Ciência e Inovação e ex-conselheiros: Helger
Marra Lopes; Gustavo Henrique Penno Macena; Marília Carvalho de Melo. Verificada a existência do
quórum regimental, a Presidente do Conselho Curador deu início à reunião.

 

1 Expedientes do Dia
 

1.1 Justificativa de ausência de Conselheiros
Ausências justificadas pelo Conselho: Flávio Roscoe Nogueira e Nilda de Fátima Ferreira Santiago.

 

1.2 Aprovação da pauta do dia
A pauta foi analisada e obteve a aprovação do Conselho.

2 Ordem do Dia
 

A Presidente Dra. Júnia Cioffi informou ter sido enviada a Ata da Terceira Reunião Ordinária
de 2024, questionado se havia objeções à sua aprovação. Levada para deliberação do Conselho, foi aprovada
por unanimidade.

Relembrou aos presentes o encerramento do mandato do conselheiro Gustavo Henrique Penna
Macena.
 
2.1 Homenagem aos ex-Conselheiros.

                    A Presidente Dra. Júnia Cioffi conduziu as homenagens os ex-conselheiros Helger Marra Lopes;
Gustavo Henrique Penno Macena e Marília Carvalho de Melo. Os atuais conselheiros e a Diretoria Executiva
da FAPEMIG agradeceram pelos trabalhos desempenhados por eles, que agradeceram as homenagens
recebidas.

 

2.2 Continuidade do Debate, votação e apuração dos votos na finalidade de definir e formalizar a data
oficial de aniversário da FAPEMIG. (Prof. Carlos Arruda, Presidente da FAPEMIG)
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                      O Professor Carlos Arruda rememorou aos conselheiros os critérios que envolvem as 03 datas
consideradas para celebração de aniversário da FAPEMIG, quais sejam: 28/08/1985, data da promulgação da
Lei Delegada N° 10, de 28 de agosto de 1985, que autoriza a instituição da FAPEMIG; 13/02/1986, data de
publicação do Decreto Nº 25.412, de 13 de fevereiro de 1986, que instituiu a FAPEMIG e 20/05/1986, data
da primeira reunião do Conselho Curador, que é a atual data comemorada na FAPEMIG.

Houve debate e manifestação sobre as datas de preferência.

Verificada existência de quórum, o tema foi levado à votação, sendo escolhida por maioria,
a data de 28/08/1986 como o marco oficial a ser considerado para comemoração de aniversário da
FAPEMIG.

 

2.3 Proposta de alteração das Bolsas BDCTI para acompanhar as Bolsas de Formação. (Prof. Marcelo
Speziali, Diretor de Ciência, Tecnologia e Inovação)

                            O Professor Marcelo Speziali rememorou brevemente o debate havido na última reunião do
Conselho Curador, em que foi pauta a alteração dos valores das bolsas de formação.

Explicou que se pretende alterar o valor das bolsas de projetos para que haja simetria com o
aumento das bolsas de formação, sendo que são temas complementares. Acrescentou que a comunidade
encara negativamente o aumento de uma modalidade de bolsa sem aumento das demais modalidades,
ainda que tenham finalidades diversas.

Justificou haver implicação diferente das bolsas de formação, uma vez que as bolsas de
projeto não representam despesas mensalmente operacionalizadas, inexistindo impacto no orçamento da
FAPEMIG caso a alteração do valor das bolsas seja aprovada.

Informou que as bolsas de Projetos são divididas em 7 níveis, normalmente
operacionalizados pela FAPEMIG.

Explicou que a proposta visa alteração de seis desses níveis, expondo os motivos e
justificativas da proposta, que tem por objeto o aumento das bolsas BDCTI em 10%, exceto a bolsa
BDCTI de nível 3, equivalente ao mestrado, cuja proposta de aumento é de 5%.

O conselheiro Guilherme da Cunha sugeriu que fosse discutido pelo Conselho o
segregamento do valor da bolsa por área, permitindo um ajuste mais fino e, eventualmente, permitindo ao
proponente pactuar valores de bolsa, obedecendo um teto a ser alcançado.

Após deliberações pelos conselheiros, o tema foi levado a votação e a proposta foi aprovada
em sua integralidade, por unanimidade, pelos conselheiros.

 

2.4 Apresentação do planejamento e monitoramento da execução orçamentária da FAPEMIG/2024
(Camila Pereira de Oliveira Ribeiro, Diretora de Planejamento, Gestão e Finanças).
 

                      A Diretora Camila Pereira detalhou a execução orçamentária da FAPEMIG referente aos
quatro primeiros meses do ano, atualizada até o dia 12/05/2024. Demonstrou os percentuais da distribuição
dos recursos da fonte 10 (recurso do Tesouro), conforme a Lei 22.929/18. Atualizou a informação sobre
valor empenhado e percentual de execução.

Compartilhou a orientação recebida pela Secretaria da Fazenda, acerca da necessidade de
que seja mensalmente executada a quota parte disponibilizada, sob risco de o residual ser descontado no
próximo mês.

Apresentou gráfico comparativo da execução orçamentária dos primeiros quadrimestres dos
anos de 2020 a 2024, demonstrando o salto da execução em 2024, resultado de novas metodologias
adotadas tanto pela Secretaria da Fazenda, que atualmente confere maior regularidade da liberação
financeira, quanto por parte da FAPEMIG, através do melhor planejamento dos lançamentos das suas
Chamadas.
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O tema foi debatido pelos Conselheiros.

3.Comunicações e Informes

3.1 Informes dos Conselheiros. 

A Presidente Júnia Cioffi informou a realização de reunião para formação de lista tríplice
correspondente a cadeira vacante do ex-Conselheiro Helger Marra Lopes, sendo os nomes dos indicados
lidos por ordem alfabética: Dalton Caldeira Rocha - Universidade Estadual de Montes Claros -
UNIMONTES; Luciana Lopes Nominato Braga - Fundação João Pinheiro - FJP; Marcelo da Fonseca -
Instituto Mineiro de Gestão das Águas - IGAM.

 

3.2 Informes da Direção.
 

O Professor Carlos Arruda comunicou a criação de uma área voltada para transformação
digital e automatização de rotinas visando solucionar problemas recorrentes na FAPEMIG.

Noticiou a criação de duas forças tarefas: uma diretamente com a empresa parceira Lanlink
e ligada à área de TI. A outra através de uma unidade de transformação digital, formada por três
profissionais, que trabalharão na aceleração da adoção e implementação de soluções tecnológicas,
inteligência artificial, automação e robotização de várias rotinas.

Informou também a divulgação de relatórios estatísticos detalhados das Chamadas no site
da FAPEMIG, dando maior transparência e clareza sobre os interesses dos pesquisadores.

Mencionou estar em fase final a proposta de acordo de cooperação com a Fundação de
Amparo à Pesquisa do Estado de São Paulo - FAPESP, que formulou proposta de inclusão de
pesquisadores mineiros em uma Chamada milionária.

Compartilhou estar em andamento a celebração de acordo com a - Empresa Brasileira de
Pesquisa e Inovação Industrial – EMBRAPII, para apoiar as unidades EMBRAPII de Minas Gerais.
Informou já ter sido feito projeto estratégico de apoio ao Instituto Nacional de Telecomunicações -
INATEL, em conjunto com a Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico de Minas Gerais -
SEDE. Que o estado teve recentemente uma unidade EMBRAPII desqualificada, razão pela qual houve
uma discussão com a referida instituição para que fossem encontrados mecanismos de apoio às unidades
que correm o risco de perder a certificação.

Mencionou haver discussão para a busca por mecanismos de divulgação dos projetos
classificados como Prioridade 2 para o setor privado, para que possam eventualmente ser financiados por
outras fontes.

Informou estar sendo proposta, em parceria com a SEDE, a oferta de duas mil bolsas STEM
para 2025 e 2026 visando qualificar mão-de-obra em ciência, tecnologia, engenharia e matemática. E o
lançamento de 300 bolsas de pós-doutorado para 2025 e 2026.

A Presidente Dra. Júnia Cioffi relembrou aos conselheiros sobre data da próxima reunião do
Conselho Curador, a ser realizada no dia 20 de junho de 2024, na modalidade presencial.
Nada mais havendo a tratar, deu a sessão por encerrada às dezesseis horas e quarenta e oito minutos, da
qual, para constar, lavrou-se a presente ata que, depois de lida e aprovada, será por todos assinada.

 

 

Documento assinado eletronicamente por Júnia Guimarães Mourão Cioffi , Presidente do Conselho
Curador, em 24/06/2024, às 15:12, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, §
1º, do Decreto nº 47.222, de 26 de julho de 2017 .

Ata de Reunião da Quarta Reunião Ordinária do Conselho Curador (90767459)         SEI 2070.01.0000751/2024-88 / pg. 3

https://www.almg.gov.br/consulte/legislacao/completa/completa.html?tipo=DEC&num=47222&comp=&ano=2017


Documento assinado eletronicamente por Sérgio Francisco de Aquino , Usuário Externo, em
24/06/2024, às 16:50, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto
nº 47.222, de 26 de julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Luciano José Pereira, Usuário Externo, em 24/06/2024, às
17:01, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 47.222, de
26 de julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Wagner de Paulo Santiago , Reitor, em 24/06/2024, às 17:50,
conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 47.222, de 26 de
julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Carlos Henrique de Carvalho , Usuário Externo, em
24/06/2024, às 21:14, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto
nº 47.222, de 26 de julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Eduardo Seiti Gomide Eduardo Mizubuti , Usuário
Externo, em 24/06/2024, às 21:15, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, §
1º, do Decreto nº 47.222, de 26 de julho de 2017 .

Documento assinado eletronicamente por Juliana Guimaraes Laguna, Usuário Externo, em
28/06/2024, às 05:12, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto
nº 47.222, de 26 de julho de 2017.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site
http://sei.mg.gov.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador 90767459 e o
código CRC 3A6B987C.

Referência: Processo nº 2070.01.0000751/2024-88 SEI nº 90767459
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